

Jedoch, ich wollte zunächst nur die Tatsache hervorheben, daß es nirgends in der Welt ein Land gibt, das sich besser zur Landwirtschaft eignet als England, sowohl was Ertragsfähigkeit seines Bodens, Klima und Markt anbelangt. Nun wohl; wieviel Männer beschäftigen wir in Großbritannien in der Landwirtschaft, als selbständige Landwirte, Pächter und Landarbeiter? 1 500 000 — ein und eine halbe Million, eine große, eine bedeutende Industrie! Aber auch eine wichtige Tatsache für unsere Landesverteidigung. Jedes europäische Land weiß, daß es für die Landesverteidigung überaus wichtig ist, wenn es eine zahlreiche, kräftige und gesunde Landbevölkerung besitzt. Anhänger der allgemeinen Wehrpflicht, laßt euch das gesagt sein! Ein und eine halbe Million. Wie ist es in Frankreich? Frankreich beschäftigt annähernd 9 Millionen auf dem Lande, Deutschland 10 Millionen, Oesterreich-Ungarn 14 Millionen. Nun, ich weiß schon die Antwort, die man mir nun gibt. Zunächst sagt man mir, daß Britanniens Bodenfläche erheblich kleiner ist als die dieser Länder, und die zweite Antwort ist: Freihandel. Laßt uns diese beiden Einwände prüfen. Ich will zum Vergleich Länder heranziehen, wo keine landwirtschaftlichen Schutzzölle bestehen. Wir beschäftigen in Großbritannien in der Landwirtschaft durchschnittlich 40 Personen pro 1000 Acker Land. In Dänemark, wo der Boden nicht so fruchtbar ist, und wo es auch keinen landwirtschaftlichen Schutzzoll gibt, werden pro 1000 Acker Land durchschnittlich 70 Personen beschäftigt. In den Niederlanden, wo der Boden zum großen Teile dem Meere abgerungen wurde, und wo wir es vorwiegend mit sehr leichtem Boden zu tun haben, ist die entsprechende Ziffer 120, also dreimal so groß wie bei uns. In Belgien, einem Lande, das viel Aehnlichkeit mit unserem hat — es ist ein großes Industrieland, vorwiegend Industrieland; aber sein Boden ist, alles in allem genommen, nicht so gut wie der unserige —, in Belgien beschäftigt die Landwirtschaft 160 Personen pro 1000 Acker Land. Alles Länder ohne landwirtschaftliche Schutzzölle! In dem einem Lande haben Sie 70, gegenüber 40 bei uns, in dem anderen Lande haben Sie dreimal soviel, 120, und im dritten Lande endlich haben Sie viermal soviel Personen in der Landwirtschaft beschäftigt wie wir, und doch kommen sie vorwärts; sie kommen gut vorwärts. Zunächst ist bei uns der Prozentsatz landwirtschaftlich benutzten Landes viel geringer als in jedem anderen europäischen Lande. Wir